

SE COMENTA

Que a pesar de los actuales esfuerzos gubernamentales para hacerle justicia al sector indígena, persiste una enorme deuda social: para muestra está como un oprobioso botón la estadística de que solo 1.2% de sus integrantes está fuera de la pobreza en la entidad. De acuerdo con la Secretaría estatal del Bienestar, haya aquí una población de 423 mil 876 personas hablantes de lengua indígena, de los cuales solo 4 mil 960 están económicamente desahogados.

Otro dato muy relevante es que del año 2022 al 2024 se incrementó en 43 por ciento la población de los pertenecientes a alguna etnia, lo que habla del reto más yúsculo que está por delante en la política de “primero los pobres”

Que siguen los ecos de la tragedia por la explosión en Izta-palapa, en zona limítrofe con el Edomex, pero también siguen las muestras de solidaridad, comenzando por los ciudadanos, que han tratado de brindar apoyo como sea posible a los familiares de las víctimas. Las autoridades, por su parte, han hecho lo suyo. Ayer, la gobernadora Delfina Gómez y la jefa de Gobierno de Ciudad de México, Clara Brugada, visitaron a los afectados en hospitales de ambas entidades.

En coordinación, la mandataria mexiquense y personal del IMSS instalaron un albergue al interior del hospital general 197, en Texcoco, en apoyo a los familiares de las víctimas de la explosión en el puente de la Concordia que están en urgencias y terapia intensiva. Claramente los momentos de tragedia unen buenas voluntades.

Que, por otra parte, la diputada Ruth Salinas, de MC, presentó una iniciativa ante la Legislatura: se busca tipificar el delito de reclutamiento forzado de menores de edad para fines delictivos, con penas de hasta 30 años de prisión a quienes incurran en esta práctica y establece algunos agravantes.

Casos ejemplares de la pertinencia de esta propuesta no faltan: ayer la Fiscalía estatal obtuvo cinco años de internamiento en contra de un adolescente de 17 años por el homicidio del regidor y secretario del Ayuntamiento Ocuilan. El menor había sido reclutado por un grupo criminal de Jalisco y “contratado” para privar de la vida Alejo Cedillo. Son carne de cañón. ■

LA MAQUINITA

Van por condonar deudas de luz

El diputado **Valentín Martínez Castillo** (Morena) presentó una iniciativa para que la Comisión Federal de Electricidad



ESPECIAL

Valentín Martínez.

(CFE) pueda regularizar y condonar adeudos públicos, específicamente los correspondientes a escuelas públicas y centros de salud. Para ello, propone reformar el artículo 10 de la Ley de la Empresa Pública del Estado, Comisión Federal de Electricidad, refiriendo que se registran adeudos históricos con la comisión que superan los 53 mil millones de pesos, de los cuales más de 46 mil millones corresponden a gobiernos locales y en específico, en el Estado de México el adeudo supera los 26 mil millones de pesos, más del 57% del total nacional.

El Pleno del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México designó a los magistrados **Fernando Díaz Juárez**, expresidente del RJEM, **María Alejandra Almazán Barrera**, exconsejera de la Judicatura y catedrática de la Escuela Judicial y **María del Refugio Elizabeth Rodríguez Colín**, directora general de la Escuela Judicial, como integrantes del Órgano de Administración Judicial. En tanto, la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** designó al Magistrado **Pablo Espinosa Márquez** como integrante de este órgano colegiado, quien cuenta con especialidades en Derecho Procesal y Administración de Justicia Penal por la UAEM, además se ha desempeñado como Juez Penal, Magistrado Penal interino y catedrático en diversas universidades, y desde el 5 de septiembre se desempeña como Magistrado Penal del RJEM.

Avanzan nombramientos del Órgano de Administración Judicial



ESPECIAL

Fernando Díaz Juárez.

El Pleno del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México designó a los magistrados **Fernando Díaz Juárez**, expresidente del RJEM, **María Alejandra Almazán Barrera**, exconsejera de la Judicatura y catedrática de la Escuela Judicial y **María del Refugio Elizabeth Rodríguez Colín**, directora general de la Escuela Judicial, como integrantes del Órgano de Administración Judicial. En tanto, la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** designó al Magistrado **Pablo Espinosa Márquez** como integrante de este órgano colegiado, quien cuenta con especialidades en Derecho Procesal y Administración de Justicia Penal por la UAEM, además se ha desempeñado como Juez Penal, Magistrado Penal interino y catedrático en diversas universidades, y desde el 5 de septiembre se desempeña como Magistrado Penal del RJEM.

El Pleno del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México designó a los magistrados **Fernando Díaz Juárez**, expresidente del RJEM, **María Alejandra Almazán Barrera**, exconsejera de la Judicatura y catedrática de la Escuela Judicial y **María del Refugio Elizabeth Rodríguez Colín**, directora general de la Escuela Judicial, como integrantes del Órgano de Administración Judicial. En tanto, la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** designó al Magistrado **Pablo Espinosa Márquez** como integrante de este órgano colegiado, quien cuenta con especialidades en Derecho Procesal y Administración de Justicia Penal por la UAEM, además se ha desempeñado como Juez Penal, Magistrado Penal interino y catedrático en diversas universidades, y desde el 5 de septiembre se desempeña como Magistrado Penal del RJEM.

Hasta diciembre designación en Comisión de Derechos Humanos



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

Francisco Vázquez.

Tras la salida de **Myrna García Morón** de la titularidad de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México al concluir su periodo, el Congreso Mexiquense sigue analizando los perfiles que se registraron para encabezar tan importante organismo. De acuerdo con el presidente de la Junta de Coordinación Política, **Francisco Vázquez Rodríguez**, no corre prisa, pues deben atender con detenimiento la demanda de un verdadero cambio y la operatividad, pero además la eficacia de la Codhem.

Tras la salida de **Myrna García Morón** de la titularidad de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México al concluir su periodo, el Congreso Mexiquense sigue analizando los perfiles que se registraron para encabezar tan importante organismo. De acuerdo con el presidente de la Junta de Coordinación Política, **Francisco Vázquez Rodríguez**, no corre prisa, pues deben atender con detenimiento la demanda de un verdadero cambio y la operatividad, pero además la eficacia de la Codhem.

EL INSURGENTE

Toluca necesita ayuda

El alcalde de Toluca, **Ricardo Moreno Bastida** explicó que dos cárcamos del Ayuntamiento



Ricardo Moreno.

trabajan para desalojar el agua que se retira de las viviendas afectadas al río Lerma, sin embargo, el cauce corre actualmente al 100%, lo que provoca que las aguas se estanquen e impidan el desfogue, por lo cual hizo un llamado a las autoridades federales para acelerar el dragado del río, acción indispensable para prevenir futuras inundaciones, pues el Gobierno

local ha destinado el 300% del recurso al saneamiento de ríos y cuencas en los últimos nueve meses. Asimismo, destacó el refuerzo al protocolo de atención a contingencias, que se aplica en 56 puntos de inundación identificados a inicio de año, el cual consta de la activación inmediata de equipos de respuesta. El primer edil reiteró el llamado a la población a no tirar basura en la vía pública, pues viaja a través del alcantarillado a canales que dan a la parte baja del municipio, donde se ubican los sectores más vulnerables de la población.

Derrama por fiestas patrias

Las fiestas patrias en el Estado de México podrían dejar una derrama económica de tres mil



Fernando Reyes Muñoz.

200 millones de pesos, lo que representa un incremento de cerca del 10% en comparación con el año anterior en la misma festividad, así lo informó, **Fernando Reyes Muñoz**, presidente de la Cámara Nacional de Comercio Servicios y Turismo del Valle de Toluca. Del total de la derrama para el Valle de Toluca se esperan mil 280 millones de pesos. Reyes Muñoz destacó que el 55% de las ventas está destinado a los comercios, supermercados, mercados públicos y tiendas de conveniencia, serán restaurantes, entretenimiento y espectáculos donde se logre captar el 10% del total de la derrama económica. En tanto el turismo, hospedaje, viajes y combustibles se espera que puedan alcanzar un 30% desde este viernes.

Buenas noticias en el EDOMEX

Laura González Hernández, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, destacó que el



Laura González.

Estado de México ocupa el primer lugar nacional en Centros de Distribución (CEDIS), con un total de 389, el 13% del país, este sector aporta el 7.5% del Producto Interno Bruto de la entidad y a nivel nacional contribuimos con el 94%, posicionándonos en tercer lugar. Además, las empresas logísticas extranjeras han invertido en lo que va de la actual administración

734.7 millones de dólares, y las nacionales 36 mil 197 millones de pesos, consolidando el corredor Hub-Logístico-Industrial de la zona Metropolitana del Valle de México. Reconoció también el trabajo de las empresas y reafirmó el compromiso del Gobierno de atender a todos los sectores económicos y generar condiciones favorables para que sigan eligiendo a la entidad para establecerse y crecer, lo que significan más empleos, que contarán con todas las prestaciones y brindan mejores oportunidades de vida.

EN LOS PASILLOS

¿NADIE SABE?

Comentan que la venta clandestina de **fuegos artificiales** en el Valle de Toluca, se sigue haciendo a la vista de todo mundo, incluso de las **autoridades**. Por lo **menos** existen tres lugares en donde **mañana**, tarde y noche se vende cualquier tipo de producto **artesanal**, pero no sólo eso, sino también incluyen **productos chinos**.

DESAFÍOS

Aseguran que el segundo año legislativo en el **Congreso** mexiquense, arranca con un desafío central, el **análisis** del **informe** de gobierno de la gobernadora, **Delfina Gómez** y la glosa con las comparecencias del **gabinete estatal**. La expectativa es que el ejercicio vaya más allá de la **formalidad** y se **convierta** en un verdadero espacio de escrutinio.

AMENAZAS

Dicen que habitantes de Hacienda del Parque, en Cuautitlán Izcalli, colocaron **lonas** y amagaron con **bloquear** accesos a la zona industrial de San Martín Obispo como una **exigencia** a las autoridades estatales para mejorar la movilidad en la zona sur del **municipio**, pues acusan que el crecimiento de centros **logísticos** provoca **congestionamientos** de hasta cuatro horas para llegar a sus **domicilios**.

MARCARLES ALTO

Cuentan que en municipios del Valle de **Santiago Tianguistenco**, sigue prevaleciendo la idea entre los **comerciantes** de que la **banqueta** es una extensión de su **negocio**. Es así como colocan **botes**, carretillas y todo lo posible para apartar el lugar de **estacionamiento** o bajo el pretexto de impedir la **visibilidad** de su establecimiento. **¿Y la autoridad?**

columnalospasillos@gmail.com



Fernando Díaz Juárez

Un nuevo órgano para una mejor justicia

El día de ayer fuimos testigos de dos actos inéditos en la historia de nuestra Entidad Federativa. Inicialmente, tuvo verificativo sesión del Pleno del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, con un quórum que dio cabida a la primera generación de Magistradas y Magistrados electos mediante voto directo de la ciudadanía, incluido su Presidente.

Enseguida, el Pleno por votación mayoritaria aprobó a los tres integrantes del Órgano de Administración Judicial que por ley corresponde proponer al presidente del Tribunal, resultando altamente distinguido quien suscribe con una designación que agradezco profundamente y que habré de honrar poniendo al servicio de las causas del Poder Judicial, todas las capacidades que he podido desarrollar a lo largo de más de 25 años de carrera jurisdiccional y administrativa.

Para que el Órgano esté conformado y se encuentre en posibilidad de iniciar funciones, es necesario que los otros Poderes del Estado lleven a cabo sus respectivos

El mandato que el Órgano de Administración tendrá, corresponde a la responsabilidad de la administración y carrera judicial. Estará a cargo de la determinación del número, competencias y especialización por materias de Salas, Tribunales de Alzada, Juzgados o Tribunales.

De igual forma, deberá atender los procesos relativos al ingreso, permanencia y separación del personal de carrera judicial y administrativo, así como su formación, promoción y evaluación del desempeño.

Sus atribuciones se extienden, además, al ámbito de inspección del cumplimiento de las normas administrativas de este Poder.

De igual forma, deberá atender los procesos relativos al ingreso, permanencia y separación del personal de carrera judicial y administrativo, así como su formación, promoción y evaluación del desempeño. Sus atribuciones se extienden, además, al ámbito de inspección del cumplimiento de las normas administrativas de este Poder

teamiento, es el papel que tendrá en adelante la Escuela Judicial del Estado de México, misma que adquiere personalidad de órgano auxiliar, con autonomía técnica y de gestión.

La Escuela será responsable de diseñar e implementar los procesos de capacitación, formación, evaluación, certificación y la actualización de las y los colaboradores judiciales.

De igual forma, ampliará el espectro de sus atribuciones, en virtud de que deberá ofertar estos mismos servicios a distintas instituciones del ecosistema de justicia de nuestro Estado.

En ello, atenderá planteamientos que formulen la Fiscalía General de Justicia, las defensorías públicas, los organismos de protección de los derechos humanos,

Vale referir que la nueva Ley definió que la Escuela debe considerar a la ética, al humanismo y como elementos fundamentales para la formación de todos sus estudiantes. Así, inicia una nueva era para el Poder Judicial, que está al servicio de la población más grande del país

las instituciones de seguridad pública locales y el público en general. Adicionalmente, llevará a cabo Concursos de oposición para acceder a las distintas categorías de la carrera judicial.

Vale referir que la nueva Ley definió que la Escuela debe considerar a la ética, al humanismo y al enfoque de derechos humanos, como elementos fundamenta-

les para la formación de todos sus estudiantes.

Así, inicia una nueva era para el Poder Judicial, que está al servicio de la población más grande del país.

Aunado a los aspectos a los que me por impulsar acciones de austeridad y racionalidad del gasto para que la gestión del presupuesto asignado por el Ejecutivo, se oriente de manera primordial a funciones sustantivas, dejando de lado gastos que se consideran superfluos o innecesarios, al tiempo de priorizar en ahorros: porque es al pueblo a quien servimos -y por lo tanto es a los órganos jurisdiccionales y al personal que labora en ellos- que deben dirigirse de forma permanente y en la proporción que así amerita, los recursos que la propia ciudadanía nos otorga para servirle.

Magistrado del Poder Judicial
X: @FernandoDiazJ

LA EDITORIAL

// Delfina Gómez: entre la coyuntura y la operación política

Gobernar exige más que responder al momento. Los clásicos de la política lo plantearon con claridad: Maquiavelo hablaba de la capacidad del gobernante para enfrentar la fortuna y a la vez edificar estructuras de poder, mientras que Robert Greene lo tradujo en la necesidad de equilibrar lo inmediato con la estrategia de largo plazo. En otras palabras, la virtud no está en elegir entre la reacción y la planeación, sino en combinarlas con inteligencia.

La semana de Delfina Gómez estuvo marcada por esa dualidad. Ante el accidente ferroviario en Atlacomulco y la explosión de la pipa en Iztapalapa, la mandataria actuó en la urgencia, coordinando hospitales, rescatistas y autoridades para atender a las víctimas. Al mismo tiempo, el nombramiento de Pablo Espinosa Márquez en el Órgano de Administración Judicial evidenció que la operación política sigue su curso: se trata de construir equilibrios en el Poder Judicial y consolidar un andamiaje institucional que dé continuidad a la transformación mexiquense.

El Grupo Texcoco, con Gómez y Horacio Duarte al frente, entiende que no basta con apagar incendios ni tampoco con mirar al horizonte sin atender el presente. La política real se juega en las dos dimensiones a la vez: sensibilidad en la tragedia y firmeza en la configuración de poder. Esa combinación explica el estilo de gobierno que se despliega en el Estado de México, donde las emergencias son atendidas sin perder de vista que el futuro también se construye en cada decisión institucional.



CAUSA LEGAL

ARTURO ARGENTE



Tec de Monterrey, Campus Toluca

Hamlet. El dilema del poder en México

La tragedia de Hamlet de William Shakespeare es el drama más extenso de Shakespeare y la tragedia más importante en lengua inglesa. Hamlet es más que una obra sobre la venganza, es un profundo análisis de la duda, la legitimidad y las consecuencias del poder. Hamlet, el príncipe danés, se debate entre la acción y la indecisión, entre la justicia y la corrupción, en un reino donde la am-

bición ha trastocado el orden político

Estos dilemas encuentran eco en la realidad mexicana contemporánea, especialmente en el inicio del gobierno de Claudia Sheinbaum, quien asume el poder en un contexto de altas expectativas y complejas tensiones. Al igual que Hamlet, Sheinbaum se enfrenta a un escenario marcado por los vicios de un gobierno anterior, el de Andrés Manuel López Obrador, cuyas sombras siguen vigentes en la política nacional.

Hamlet carga con la figura de su padre asesinado y la exigencia de vengar su memoria; Sheinbaum, en cambio, carga con el legado de la “Cuarta Transformación” y la expectativa de darle continuidad sin perder su propio espacio y autonomía. En ambos casos, la figura del pasado actúa como un fantasma que condiciona el presente y obliga a tomar decisiones que definirán la legitimidad de su poder.

La indecisión de Hamlet, que lo lleva a reflexionar constantemente antes de actuar, puede compararse con la tensión que enfrenta Sheinbaum entre mantener la lealtad al proyecto político que la llevó al poder y marcar un estilo propio de gobierno. Si Hamlet se pregunta “ser o no ser”,

Sheinbaum enfrenta el dilema de “continuar o transformar” dentro de un movimiento que se presenta como revolucionario, pero que también está lleno de contradicciones, intereses y pugnas internas. Lo vemos en los constantes excesos y abusos de los miembros de su partido.

Otro punto de conexión es el tema de la corrupción y la justicia. Hamlet se mueve en un reino carcomido por la traición y el interés personal, donde la verdad se oculta detrás de máscaras. México, por su parte, atraviesa un panorama donde la lucha contra la corrupción sigue siendo uno de los grandes desafíos. Sheinbaum tiene frente a sí la tarea de demostrar si podrá romper con viejas prácticas de poder o si, como en Elsinor, las intrigas palaciegas terminarán debilitando la confianza de la sociedad.

Finalmente, Hamlet nos recuerda que la tragedia del poder no radica solo en la ambición, sino en la incapacidad de tomar decisiones claras y firmes. Para Sheinbaum el reto será evitar la parálisis que caracteriza al príncipe danés y convertir la duda en acción, mostrando que el liderazgo puede ir más allá de la herencia de un mentor y construirse una imagen propia. ■

TRIBUNA LIBRE

Por: EL ORADOR
latribuna99@gmail.com



- + Manuel Espino Barrientos sufre derrame cerebral.
- + Acusaciones de corrupción en dirección del deporte Tlalnepantla.
- + Controlan fuga de gas en Laboratorio de Química del Plantel "Dr. Ángel María Garibay K." de la UAEMéx.



MANUEL ESPINO BARRIENTOS, el polémico ex dirigente nacional del PAN, sufrió un derrame cerebral, que hasta el momento, los médicos no han emitido algún parte, sobre algún daño neurológico ni el pronóstico de recuperación del diputado federal de Morena y ex dirigente nacional del PAN. El legislador de Morena por el estado de Durango, está en cuidados intensivos después de una cirugía de urgencia luego de sufrir un derrame cerebral el pasado 10 de septiembre luego de ser intervenido quirúrgicamente y permanecer en terapia intensiva. En 2005 fue electo presidente nacional del Partido Acción Nacional, cargo que ocupó hasta 2007. Tras su salida del PAN, militó en Movimiento Ciudadano y posteriormente se incorporó a Morena en 2021. En la administración federal se desempeñó como comisionado del Servicio de Protección Federal y fue también director del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (CONALEP). Actualmente ocupa una curul en la LXVI Legislatura de la Cámara de Diputados por representación proporcional. Forma parte de comisiones legislativas vinculadas con temas de seguridad, defensa y comunicaciones.

ENTRE MARIACHIS Y ACUSACIONES de corrupción en la dirección del deporte en Tlalnepantla. Este 14 de septiembre la "Mariachi Run-Fest" promete música, fiesta y color en la Tierra de Enmedio pero detrás de la carrera de 5 y 10 km, competidores y ciudadanos señalan presuntos manejos turbios en el deporte al director del IMCUFyDET, José Luis Sierra Torres, de quien acusan estaría más enfocado en rentar y comercializar espacios deportivos que en promover la cultura física.

CONTROLAN FUGA DE GAS EN LABORATORIO DE QUÍMICA del Plantel "Dr. Ángel María Garibay K." de la UAEMéx este jueves. El incidente se originó por un error humano, ya que un alumno dejó abierta una llave de gas tras concluir una práctica, lo que provocó la concentración de olor a metil mercaptano y alertó a la comunidad. De manera inmediata, las brigadas internas del plantel actuaron realizando la ventilación del área y el cierre de

la válvula principal de gas. Posteriormente, se revisaron las instalaciones y se determinó que no existía riesgo para la población, por lo que se reanudaron las actividades normales de la comunidad de este espacio universitario. Al lugar arribaron elementos de Bomberos Toluca y de Seguridad Pública, tras recibirse una llamada al número de emergencias 911. Al momento, las actividades en el Plantel se desarrollan con normalidad y sin riesgo alguno para la comunidad.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ La Secretaría de Economía de Marcelo Ebrard, sin su titular organiza su primer informe del sector difrazado de instalación de Comité Promotor de Inversiones.
- ♦ Lo que simple vista parece una idea que puede beneficiar la economía en los estados, al menos en el caso del Estado de México terminó convirtiéndose en el informe de labores del primer año de la instancia federal.
- ♦ Dependerá del interés que se le pongan en cada entidad para que el comité funcione, porque al menos en el EDOMEX está integrado por representantes de empresas de primer nivel.
- ♦ También hacen un anuncio de inversión que dejará una derrama para la entidad de MIL 100 MILLONES DE DÓLARES.
- ♦ Lamentable, una vez más, la comunicadora del GEM parece la enemiga de la administración.
- ♦ Imposible entender, un anuncio de inversión ante representantes de los medios de comunicación y los reporteros hasta el fondo, sin opción de ver al menos a los empresarios.
- ♦ COMENTARIO DEL DÍA: Canaco de Fernando Reyes anuncia nuevo programa de estímulo al comercio que puede convertirse con el tiempo en algo como El Buen Fin.
- ♦ Destacó que como todo proyecto es complicado en un inicio, pero espera que se arraigue en la capital mexiquense.
- ♦ Las lluvias han dejado afectaciones en algunos comercios del centro de la ciudad. Colapsa el drenaje y se inundan negocios.

EN EL PAPEL, que representantes de primer nivel de la Secretaría de Economía lleguen al Estado de México para testificar la instalación del llamado Comité Promotor de Inversión, sin duda que suena interesante.

Sobre todo, porque formaran parte de ese consejo, líderes de empresas de renombre, que no cabe duda, pueden hacer aportaciones importantes para el sector.

Sólo basta anotar el nombre de algunas que estarán representadas en dicho comité: Centro Comercial Garís, Walmart México, DHL, UPS, Grupo Camino Real, Prologis, Unilever, Liverpool, Quinta del Rey entre un grupo de 35 empresas de alto renombre.

Cabe destacar que uno de los objetivos trazados desde la Secretaría de Economía que encabeza, Marcelo Ebrard es que en cada estado se forme dicho Comité.

Y como lo dijeron en el evento, el comité forma parte de la que se supone es una estrategia de la mandataria federal para aportar el crecimiento del país.

Todo hasta ahí iba bien y para eso se tomó unas horas la mandataria estatal, Delfina Gómez.

Pero los funcionarios de Economía tenían un plan, que todo parece indicar no estaba en la agenda.

Y es que ocuparon su participación para exponer lo que parecía un mini informe de labores del primer año de Marcelo Ebrard al frente de la Secretaría de Economía.

Hicieron un repaso, de lo que en la dependencia federal suponen es lo más destacado que han hecho durante el año.

Y así, ocuparon gran parte de su participación en hacer el recuento, desde la marca Hecho en México, hasta el auto eléctrico mexicano, sin dejar de lado la llegada de inversiones extranjeras y nacionales, como parte central de su mini informe.

INTERVENCIÓN DE LA MANDATARIA DA PISTAS DE LOS TEMAS QUE PUEDEN SER RELEVANTES EN SU SEGUNDO INFORME.

Luego de casi una hora que se tomaron los representantes del Gobierno federal, finalmente la mandataria mexiquense tomó la palabra y dejó ver algunos temas que podrían ser relevantes durante su segundo

informe de labores.

Evidentemente el tema económico, que apunta a ser el que dará los indicadores positivos en asuntos específicos como la creación de empleos formales donde la entidad es el primer lugar nacional.

La atracción de la inversión nacional y la extranjera, el estado vuelve a ser uno de los destinos más importantes.

De igual forma tocó el tema de la pobreza y los 19 millones de mexiquenses que dejaron esa condición de acuerdo a datos del INEGI.

Aunque no llegó al grado de hacer una autocrítica, también mencionó que su administración trabaja en asuntos relacionados como la infraestructura y la seguridad que son demandas de los empresarios para invertir en territorio mexiquense.

A propósito o no, pero fue prudente ante el auditorio que tenía y Delfina Gómez evitó repetir los datos alegres que casi nadie cree, respecto a la baja del índice delictivo.

HACEN ANUNCIO DE INVERSIÓN ANTE MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y LA COMUNICADORA DEL GEM, NAYELI GÓMEZ LO HACE DE NUEVO.

Luego del evento o mini informe de la Secretaría de Economía, se tenía contemplado que la mandataria estatal encabezara un anuncio de inversión por más de mil 100 millones de dólares que en pesos alcanza la cifra de los 21 mil millones.

Empresas como Amazon, Mercado Libre y Geodis del sector logístico podrían generar más de 6 mil empleos para mexiquenses.

Un anuncio de inversión que en otro estado lo darían a conocer como el mejor logro del año.

No es una cifra menor, pero siempre existe el lado negativo y la comunicadora del Gobierno mexiquense se consolida como la enemiga número 1 de los periodistas.

Se suponía que el anuncio se haría ante medios de comunicación, pero Nayeli Gómez entendió que eran más importantes los funcionarios del Gobierno estatal. Los reporteros fueron mandados hasta atrás, sin la posibilidad de, al menos, ver a los empresarios que harían el anuncio.

De varias administraciones estatales me ha tocado cubrir eventos, algunas dando atención de primera a los representantes de los medios de comunicación, otras como las de Eruviel Ávila y sobre todo Alfredo del Mazo donde se empezaba a notar la soberbia y la intención de minimizar a los que cubrían la fuente.

Pero en efecto, en esta administración hacen todo lo posible por no parecer a "los de antes", no cabe duda, son peores. Es posible que a la mandataria estatal, muchos temas no le sean relevantes, pero su trato a los medios de comunicación es de lo menos importante.

COMENTARIO DEL DÍA: FERNANDO REYES LÍDER DE CANACO Y EL INICIO DE UN PLAN PARA APOYAR AL COMERCIO DE LA CAPITAL.

Fernando Reyes líder de Canaco en el Valle de Toluca dio a conocer que van a iniciar con una estrategia que se conocerá como "Viernes muy Mexicano" que buscará posicionarse como lo es, en este momento El Buen Fin.

El objetivo es que el comercio del Valle de Toluca se vea beneficiado en estas fechas.

En este año, durante el mes de septiembre se espera que la derrama económica alcance los mil 280 millones de pesos y la mayor parte será en los comercios.

Por otro lado, también dio a conocer que durante esta temporada de lluvias, donde han caído precipitaciones más altas de lo normal, han resultado afectados algunos comercios del centro.

Y es que los negocios sufren porque se ha colapsado el drenaje, así que las aguas negras se regresan a los locales, lo que ha resultado en perjuicio de algunos comercios.

ideas & voces

editorial

LA RECIENTE EXPLOSIÓN DE UNA PIPA DE GAS EN IZTAPALAPA VOLVIÓ A EXHIBIR, CON CRUDEZA, un problema que lleva años oculto bajo la indiferencia y la negligencia institucional: las precarias condiciones en que laboran miles de trabajadores del sector gasero. Detrás de cada camión que circula por las calles, de cada pipa que abastece colonias y negocios, se encuentran hombres que trabajan bajo presión, sin capacitación suficiente, sin garantías laborales sólidas y, muchas veces, bajo esquemas de outsourcing o informalidad que los despojan de seguridad social, de derechos básicos y, sobre todo, de condiciones de seguridad mínimas.

El estallido no fue un accidente fortuito ni un hecho aislado. Es consecuencia de un sistema que privilegia la ganancia sobre la vida, que tolera unidades con mantenimiento deficiente, rutas saturadas y jornadas extenuantes. Los llamados “repetidores” de gas, responsables de cargar, descargar y manejar enormes cantidades de combustible altamente inflamable, lo hacen sin equipo adecuado, sin protocolos estrictos y en un ambiente de riesgo constante. Ellos son el eslabón más débil de una cadena que debería estar regulada con rigor, pero que en la práctica funciona a medias, con inspecciones esporádicas y sanciones que rara vez se cumplen.

El Estado y las empresas comparten la responsabilidad. Los primeros, por no garantizar una supervisión efectiva ni actualizar las normas de seguridad que han quedado rebasadas. Las segundas, por evadir su obligación de invertir en capacitación, mantenimiento y en condiciones laborales dignas. No se trata solo de proteger a los trabajadores, sino también a miles de familias que viven, transitan o trabajan en las zonas donde estas pipas circulan diariamente. Cada explosión, cada fuga, cada tragedia, debería ser una llamada de atención para reconstruir de fondo la manera en que funciona esta industria. Porque mientras la vida de los trabajadores siga siendo tratada como un costo desechable, lo que estalla no es solo una pipa: es la evidencia de un país que normaliza el riesgo hasta que se convierte en catástrofe.

PUNTO DE ENCUENTRO

MARCO A.
RODRÍGUEZ
BLASQUEZ



Rubio y el trasfondo geopolítico

Henry Kissinger, como académico y diplomático, popularizó el término de la geopolítica, como un referente en la política exterior estadounidense durante los años 60 y 70, a fin de definir un enfoque realista del poder de EU en el mundo.

El papel global que representaba EU, al constituirse pasada la segunda guerra mundial como el árbitro del

mundo, dio un equilibrio geopolítico que durante décadas se mantuvo, y a la llegada de Trump se dio un giro, rompiendo dicho equilibrio:

Se imponen aranceles desproporcionados a China como herramienta de presión, se tensa la relación con Rusia al no concluirse la guerra con Crimea, se castiga por igual a sus socios de la Unión Europea, y por supuesto a México y Canadá en la renegociación del T-MEC.

Hace unos días, ante la incursión de drones rusos que violaron el espacio aéreo de Polonia, el mandatario norteamericano al solidarizarse con dicha nación envió un mensaje que puede interpretarse como un intento de fortalecer nuevamente sus vínculos con la Unión Europea y la OTAN, lo que vendría a fortalecer su estrategia geopolítica y electoral.

Se vislumbra que la mayor preocupación de EU es China, que recientemente ha logrado alianzas con Rusia, India y Corea del Norte, por lo que la estrategia de Trump es mostrar músculo en tres frentes clave: Europa, México y Canadá.

En el anterior escenario podría haber una explicación del por qué en la

reciente visita de Marco Rubio a México se abordó este tema con mayor prioridad que la cooperación bilateral en la lucha contra el crimen organizado. En este momento para EU tiene mayor trascendencia que su dimensión geopolítica sea más amplia.

Dos posibles lecturas políticas de la narrativa que se dio en los medios de comunicación después de la reunión con la presidenta Sheinbaum, una fue la que se enfocó a la opinión pública a fin de generar una percepción positiva, resaltando la cooperación contra el crimen organizado, y otra muy distinta dirigida a la élite política que toma las decisiones, a fin de asegurar que México no se incline hacia China en materia estratégica y económica.

Lo interesante será hasta dónde puede llegar México en su relación con China sin afectar la convivencia histórica con EU, que sin duda constituye el mayor reto en años de la diplomacia mexicana. En la percepción de Washington, México puede ser actor clave en la disminución de los intereses del gigante asiático en la región. ■